



Confrérie Marie Reine des Cœurs

✉ 56, rue d'Inkermann F - 69006 LYON ☎ 04.37.24.91.61.

Le 3^e centenaire de la mort de Claude-François Poullart des Places

Le mot de l'aumônier

Chers membres et amis,

Honneur et gratitude au Révérend Père Le Floch, directeur du Séminaire français de Rome¹ : c'est par ces mots que Mgr Lefebvre a rendu hommage au Révérend Père Le Floch, un de ses maîtres vénérés. Le père Le Floch a écrit une vie de Claude-François Poullart des Places, fondateur de la Congrégation du Saint-Esprit dont Mgr Lefebvre sera le supérieur de 1962 à 1968.

Le Père Le Floch explique que Louis Grignon fut le « plus intime ami »² de Poullart des Places et souligne l'influence qu'il a eue sur lui : « La vie du bienheureux Grignon de Montfort projette une lumière si éclatante sur la vie de Claude Poullart des Places, son influence est restée si profondément empreinte, tant sur les œuvres du saint fondateur que sur les diverses phases de son existence, qu'en mettant sous les yeux de nos lecteurs les principaux traits de la vie du sublime apôtre, nous croyons prendre une des meilleures voies pour préparer les esprits à comprendre la suite de cet ouvrage. Faire connaître le bienheureux Grignon, c'est mieux faire connaître Claude Poullart des Places. »³

L'auteur explique : « Comme il entrerait dans les desseins de Dieu que Claude Poullart et le bienheureux Grignon fussent étroitement unis, dès leur jeune âge, par les liens de l'amitié, sa providence rapprocha tout d'abord leurs berceaux. »⁴ Par la suite, Montfort « entraîne le jeune condisciple qui l'admire et le vénère »⁵. Et finalement, « c'est dans les exercices précoces de la charité, que se noua l'amitié si féconde ».⁶

En 1703, Claude Poullart fonde, à Paris, un séminaire qui sera l'ancêtre du Séminaire français de Rome, lequel sera fréquenté par Mgr Lefebvre. Voici

le commentaire du Père Le Floch : « Parmi les noms intimement liés à l'œuvre de Claude Poullart, celui de Grignon de Montfort occupe une place privilégiée à l'époque de l'organisation du Séminaire du Saint-Esprit »⁷. En effet, « l'ensemble des circonstances nous porte même à croire que le bienheureux Grignon de Montfort fut présent, le 20 mai 1703, à l'inauguration du séminaire. Il a manifestement contribué à le faire consacrer à l'Esprit-Saint et à Marie Immaculée. L'alliance, qui résida tout d'abord dans les liens mystiques de cette double dévotion, fut confirmée plus tard par les événements. Elle eut même son symbole visible dans le don d'une statue de la Sainte Vierge fait par le bienheureux Grignon de Montfort à la Communauté du Saint-Esprit. La parenté spirituelle des deux fondateurs se reconnaît à leurs principales dévotions comme elle se traduit dans le vocable de leurs congrégations. Le bienheureux Grignon de Montfort considère la double dévotion au Saint-Esprit et à la Vierge Marie comme principe de toute sainteté. »⁸

Et l'auteur de réaffirmer le lien spirituel qui unit les deux amis : « La fondation est consacrée au Saint-Esprit, sous l'invocation de l'Immaculée Conception. Cette dédicace nous ramène une fois de plus au bienheureux Grignon de Montfort, qui fut comme le parrain de la congrégation naissante. »⁹

Enfin, dans un élan de gratitude, le père Le Floch n'hésite pas à conclure : « C'est un insigne honneur pour la Congrégation du Saint Esprit qu'un des plus grands saints des temps modernes ait répandu sur son berceau ses prières, ses bénédictions et ses sacrifices »¹⁰.

Monseigneur Lefebvre a transmis à ses fils spirituels cet héritage : cours et conférences commencent toujours, au séminaire, par la prière au Saint-Esprit et à la Vierge Marie, immaculée¹¹.

Abbé Guy Castelain+

¹ Image éditée par le séminaire d'Ecône, avec dédicace manuscrite de Mgr Lefebvre au dos. Mgr Lefebvre a connu le père Le Floch au Séminaire français de Rome. Poullart des Places est le fondateur de l'ancêtre de ce séminaire.

² Claude-François Poullart des Places, fondateur du Séminaire et de la Congrégation du Saint-Esprit (1679-1709), par le R.P. Henri Le Floch, Lethielleux, Paris 1906, p. 103.

³ Op. cit. pp. 87 & ss.

⁴ Op. cit. p. p. 96.

⁵ Op. cit. p. 104.

⁶ Op. cit. p. 102.

⁷ Op. cit. p. 437.

⁸ Op. cit. p. 287.

⁹ Op. cit. p. 282.

¹⁰ Op. cit. p. 287.

¹¹ Ce mot de l'aumônier est un article (revu et corrigé) déjà publié en septembre 2003, dans *La Citadelle de l'Immaculée* n° 22, lettre du Praesidium de Marie Reine de la Militia Mariae du prieur de Croix (59).



Le rosaire du saint esclavage

d'après les écrits de Montfort.

Premier mystère joyeux L'Annonciation.

Nous vous offrons, Seigneur Jésus, cette première dizaine en l'honneur de votre Incarnation, et nous vous demandons, par ce mystère et par l'intercession de votre sainte Mère, une profonde humilité de cœur. Ainsi soit-il.

Notre Père... [puis aux 10 Ave :]

1. L'Incarnation est le premier mystère de Jésus, mystère caché, relevé et le moins connu [VD 243- 248].

2. Ce mystère dévoile le chemin par lequel Jésus est venu jusqu'à nous : Marie.

3. Il enseigne donc le chemin par lequel il faut aller à Jésus : c'est Marie.

4. Dans ce mystère, Jésus-Christ vit et règne en Marie...

5. Mais, il est aussi captif et esclave de son sein et il dépend d'elle pour toutes choses.

6. Ce mystère manifeste donc l'union intime qu'il y a entre la Mère et son Fils...

7. Il enseigne ainsi que, pour approcher de Jésus ou lui parler, il faut le faire par l'entremise de Marie.

8. En conséquence, les vrais dévots doivent avoir une singulière dévotion pour le grand mystère de l'Incarnation, mystère propre de cette dévotion (saint esclavage)...

9. Afin d'honorer la dépendance que Dieu le Fils a voulu avoir de Marie...

10. Et afin de remercier Dieu des grâces incomparables qu'il a faites à Marie.

Gloire au Père... [Puis :]

Grâce du mystère de l'Incarnation, descendez dans nos âmes et rendez-les vraiment humbles. Ainsi soit-il.

Le Livre d'Or est de nouveau disponible



Ancienne édition, qui contient tous les exercices montfortains de piété, le *Traité de la vraie dévotion à la Sainte Vierge*, *Le Secret de Marie*, la *Lettre aux Amis de la Croix* et la *Prière embrasée*. *L'Amour de la Sagesse éternelle* a été ajouté en appendice.

25 €+ port. A commander chez Clovis,
B.P. 88. F-91152 Etampes Cedex.

Le Traité de la vraie dévotion



commenté

par le Père Plessis, s.m.m.

[**Rappel du plan** : introduction (1-13). **Partie I.** De la vraie dévotion en général (14-119). **Chapitre I.** Nécessité de la vraie dévotion. **Article I.** Nature de la vraie dévotion (14-15). **Article II.** Fondement de la nécessité de la vraie dévotion : la volonté divine (16-36). **Article III.** Etendue de la nécessité de la vraie dévotion à Marie (37-38). **Section I.** Marie, Reine des Cœurs. **Section II.** **La dévotion à Marie nécessaire à tous les hommes** (39-59). 1° question : nécessité de la dévotion à Marie en général. 2° question : **la dévotion à Marie est nécessaire au salut** (40-42)].

2° question :

La dévotion à Marie est nécessaire au salut

Après avoir dit dans quel sens la dévotion à Marie est nécessaire aux hommes pour se sauver, nous verrons avec Montfort les preuves de cette vérité : preuves tirées de la Tradition et des saints, des figures et paroles de l'Ancien et du Nouveau Testament, des raisons théologiques et de l'expérience, enfin des aveux des démons et de leurs satellites. En terminant, nous examinerons si la dévotion à Marie est bien un signe de prédestination.

1° Sens de cette affirmation.

Evidemment, il ne s'agit pas d'une nécessité absolue, nous l'avons déjà dit, c'est une nécessité *morale* seulement, comme le

fait remarquer saint Alphonse¹. De plus, elle ne s'applique pas à tous de la même façon. Les enfants, par exemple, qui meurent après le baptême et avant l'âge de raison, sont incapables de témoigner de la dévotion à Marie. De même les adultes qui n'ont jamais eu l'usage de la raison. Beaucoup non plus ne connaissent pas la Sainte Vierge, ou ne songent pas à l'invoquer. Ils reçoivent cependant des grâces de Marie. Toute difficulté disparaîtra lorsqu'on aura fait la distinction entre la dévotion *explicite* et la dévotion *implicite*. Tous ceux qui connaissent Marie et se rendent compte de l'importance de son rôle, doivent avoir une dévotion explicite à son égard. Pour les autres, il suffira d'une dévotion implicite, contenue dans le désir sincère d'employer tous les moyens établis par Dieu pour nous sauver.

2° Preuves

tirées de la Tradition et des saints

Le bienheureux cite un grand nombre de témoins : « *Le docte et pieux Suarez de la Compagnie de Jésus, le savant et dévot Juste Lipse, docteur de Louvain, et plusieurs autres ont prouvé invinciblement, en conséquence des sentiments des Pères, entre autres de saint Augustin, de saint Ephrem, diacre d'Edesse, de saint Cyrille de Jérusalem, de saint Germain de Constantinople, de saint Jean de Damas, de saint Anselme, saint Bernard, saint Bernardin, saint Thomas, et saint Bonaventure, que la dévotion à la Sainte Vierge est nécessaire au salut.* »

Il faudrait presque un volume pour réunir tous les textes de chacun des auteurs cités par Montfort pour prouver cette vérité. Et il est certain qu'il n'en a pas épuisé la liste. Le Père Crasset² connu par lui, et saint Alphonse de Liguori³ invoquent encore d'autres autorités, surtout parmi les théologiens. Ce dernier affirme que, de son temps, c'était *l'opinion commune*.

à suivre...

¹ *Le Glorie di Maria*, I. P., cap. V, § 1.

² *La véritable dévotion à la Sainte Vierge*, I. p., pp.34 et suiv.

³ *Le Glorie di Maria*, I. P., cap. V, § 1.

Les cantiques du Père Grignon



L'éclat de l'humilité

L'humble abaisse son âme,
Dieu qui l'aime y descend :
S'il le prie et réclame,
Il l'exauce, il l'entend.
Son humble révérence
Lui plaît infiniment.
Et même son silence
Le ravit puissamment.

Dieu lui fait l'ouverture
De ses plus grands secrets,
Le comble sans mesure
De ses plus grands bienfaits,
Lui montre les tendresses
D'un Epoux virginal,
Et lui fait les largesses
D'un maître libéral.

Tandis qu'en main la foudre,
En juge rigoureux,
Il frappe et met en poudre
Le pécheur orgueilleux,
Il va comme un bon père
Chercher dans ces bas lieux
L'humble dans sa poussière
Pour l'élever aux cieux.

Cette vertu suprême
A tant de majesté,
Qu'il fallait que Dieu même
Vînt montrer sa beauté.
Car avant la venue
Du très humble Sauveur
Elle était inconnue,
On en avait horreur.



Lettres reçues



☞ « Merci pour le bulletin de la Confrérie Marie Reine des Cœurs. Celui du mois d'août [2008] a été comme un trésor pour mon âme. »

☞ « Un grand merci pour votre bulletin que je continue de recevoir régulièrement, et dont je relis régulièrement certains articles. »

☞ « Depuis le mois de mars [2008], je reçois votre petit bulletin de la Confrérie Marie Reine des Cœurs... Ce bulletin est pour moi une bouffée d'oxygène. »

☞ « Je vous suis reconnaissante pour [le bulletin que je reçois] chaque mois. Il m'aide à entretenir et fortifier la dévotion à la Sainte Vierge. Et je suis heureuse de faire partie de son armée pour sauver la sainte Eglise. »

☞ « Je vous remercie pour votre excellent bulletin, qui, par les explications sur le Traité de la vraie dévotion, nous permet une bonne compréhension sur la spiritualité du saint esclavage, et nous aide ainsi à mieux l'assimiler dans la conduite de notre vie chrétienne avec l'aide et la soumission à la Sainte Vierge. Une conformité plus intérieure qu'extérieure, c'est ce que doit exprimer notre véritable consécration au Cœur Immaculé de Marie. »

☞ « Je n'oublie pas l'anniversaire de mon inscription à la Confrérie Marie Reine des Cœurs, le 25 décembre 2005. Je vais me préparer au renouvellement de ma consécration, comme chaque année, pendant le mois précédant Noël. Je vous remercie de nous avoir fait connaître les bienfaits spirituels de cette dévotion suivant l'enseignement de saint Louis-Marie Grignion de Montfort. Merci de tout cœur pour l'envoi mensuel de vos bulletins, qui constituent un lien très fort. »

En 2009, sept retraites mariales francophones !



❖ Retraite à Jésus par Marie

☞ du 9 au 13 février 2009,
☞ du 15 au 19 octobre 2009,

mixte, au Moulin du Pin (53).

Renseignements et inscriptions :
Abbé Pivert ☎ 02.43.98.74.63.

❖ Retraite mariale montfortaine

☞ du 16 au 21 février 2009,
☞ du 26 au 31 octobre 2009,

pour dames et jeunes filles à Unieux (42).

Renseignements et inscriptions :
Abbé Mérel ☎ 04.77.40.20.55.

❖ Retraite du Rosaire

☞ du 16 au 20 mai 2009,

mixte, au Moulin du Pin (53).

Renseignements et inscriptions :
Abbé Pivert ☎ 02.43.98.74.63.

❖ Retraite mariale montfortaine

☞ du 15 au 20 juin 2009,

mixte, à Enney (CH).

Renseignements et inscriptions :
Abbé Pellouchoud ☎ [0041] 62 / 216.18.18.

❖ Retraite mariale montfortaine

☞ du 3 au 8 août 2009,

mixte, à Anvers (B).

Renseignements et inscriptions :
Mlle Jacqmin ☎ [0032] 3 / 229.01.80.



❖ **1357 membres** au 31 décembre 2008.

❖ **Le samedi 3 janvier 2009,**

la sainte messe sera célébrée pour les membres vivants et défunts.

Le même jour, les membres peuvent gagner une **indulgence plénière.**

❖ Signaler les **changements d'adresse.**

❖ Merci de **libeller les dons** à l'ordre de :
Fraternité Saint-Pie X – C. M. R. C.

❖ **Attention :** les **reçus fiscaux** doivent être demandés en même temps que les dons.

Les demandes postérieures aux dons ne pourront plus être prises en compte.

❖ *Responsable de la publication :*
Abbé Guy Castelain, F. S. S. Pie X.

❖ Impression : *Team Rush, Villeurbanne (69)*